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朱晓蕊：硬科技产业化背后的孵化人
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巾帼行动巾帼行动科技创新·

投资“马车”释放加码发力信号
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经济形势怎么怎么看看

作为大学教授，她的学术成果多次获国家级奖项；作为投资人，她参与孵化了无人机企
业大疆创新以及其他几家机器人领域的前沿创业公司，以实际行动促进学术、工业、投资三
界加速融合——
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制造业投资保持韧性制造业投资保持韧性““高高”“”“新新””投资增速快投资增速快 投资潜力不断释放投资潜力不断释放

■ 张继文

近日，有两则投资界的消息引发众
人关注：一是科技消费机器人解决方案提
供商“大道智创”获千万级preA+轮融资，
激光雷达研发领域的佼佼者速腾聚创获
新一轮超24亿元战略融资，跻身百亿独
角兽行列。这两个公司背后站着同一个
投资人——朱晓蕊。1977年出生的朱晓
蕊，曾是哈尔滨工业大学教授、博导。她
曾担任大疆无人机首席科学家，亲历了大
疆从一个濒临倒闭的团队到全球无人机
霸主的全过程。而相似的故事后来发生
在速腾聚创身上，朱晓蕊再次出任首席科
学家一职。

“学术大牛”

资料显示，朱晓蕊先后于1998年和
2000年取得哈尔滨工业大学学士和硕士
学位，2006年前往美国犹他大学攻读博
士学位，专业均为机械工程。学成归来
后，朱晓蕊进入哈尔滨工业大学（深圳）任
教，2011年，被破格评为博士生导师。如
今，朱晓蕊为珠海市岭南大数据研究院名
誉院长。

这是一位妥妥的“学术大牛”。朱晓
蕊主持了不少国家级项目，发表了十几篇
核心期刊，承担了十余项课题（省部级以
上项目为5项），所承担项目大多创新性
强。其中，中国国家科技支撑计划项目

“文物出土现场保护移动实验室研发与应
用”曾在2012年获得国家科学技术进步
奖二等奖，朱晓蕊是该项目的主要完成
人。她曾介绍，该项目将传统的考古发掘
和先进的自动化科技结合在一起，是考古
界在自动化领域的一次大胆尝试，属于国
内首创。

此外，朱晓蕊还是IEEE国际机器人
与自动化协会（IEEE RAS）委员，曾担任
过该协会分会及国际事务委员会主席。
IEEE RAS是国际上最为重要的机器人
与自动化学术组织之一，这是第一次由来
自中国大陆的学者担任该职务。

尝试学术产业化

朱晓蕊并没有埋头于学术的象牙塔
里，而是积极尝试产业化。无人机领域的
霸主——大疆创新，便是朱晓蕊产业孵化
的初次尝试。

时间回到2006年，在导师的鼓励下，
26岁的汪滔在深圳福田区一间不足20平
方米的仓库里创办了大疆创新。2008
年，就在汪滔快坚持不下去的时候，导师
加入了大疆创新，不仅带来了资金，还给
大疆创新引荐了很多业内优秀人士，其中
包括时任哈工大深圳研究生院自动化方
向博士生导师朱晓蕊。

当时，朱晓蕊在得知大疆陷入财务紧
张的处境后，与汪滔导师共同出资，解了
大疆燃眉之急。她还就任大疆首席科学
家，带着学生对大疆的研究和技术开发提
供了很多支持，帮助大疆攻克了很多技术

难题。此后，朱晓蕊也一直持续不断地为
大疆输送优秀人才。

朱晓蕊曾在公开演讲中表示，以前，
学术界、工业界、投资界各自为营，交集
较少。这几年间，学术界与工业界互动
日趋频繁，也有很多专业人士进入投资
领域。“我们希望学术、工业、投资三界加
速融合。”

带出一个学生军团

除了大疆创新，朱晓蕊还孵化了另
一家百亿独角兽——激光雷达企业速腾
聚创。速腾聚创创始人、CEO邱纯鑫是
朱晓蕊第一个博士生，主攻机器人导航
与控制。

2014年，邱纯鑫在完成博士论文后，
与导师朱晓蕊以及实验室同门师弟刘乐
天共同创立速腾聚创。邱纯鑫担任公司
CEO，朱晓蕊出任公司首席科学家，刘乐

天担任公司CTO。
创立之初，朱晓蕊为速腾聚创拉来了

天使轮和A轮的投资方，并在研发方面加
大投入力度。邱纯鑫曾透露，导师朱晓蕊
手上的两条研究线，一个做了大疆无人机
的飞控系统，一个做了无人车的雷达，最
后发展成速腾聚创。

如今，速腾聚创成为全球唯一实现第
二代智能固态激光雷达车规量产交付的
企业。据悉，速腾聚创的估值在100亿元
左右，成功跻身独角兽行列。

此外，朱晓蕊还带出了一支独角兽后
备军。就在速腾聚创创办一年后即2015
年，哈工大博士邢志伟创立机器人企业大
道智创，朱晓蕊为联合创始人。

起初，大道智创靠着安防机器人起
家，是国内最早一批开拓安防机器人市场
的机器人公司之一。不久前，大道智创完
成了千万级PreA+轮融资，本轮融资由嘉
道私人资本领投，个人投资者朱晓蕊和老
股东持续加码。

另外，朱晓蕊参与孵化的自主驾驶
导航技术研发商一清创新UDI已完成了
3轮融资。2018年，香港科技大学教师
刘明和王鲁佳正式创立一清创新UDI，
将激光雷达、视觉与三维数据处理算法
和深度学习、多传感器融合相结合，提供
L3、L4无人系统整体解决方案。朱晓蕊
也是公司的股东之一，持股比例达
9.48%。

盘点朱晓蕊孵化的项目，不难发现一
个有趣的现象：知名本土创投机构东方富海
大多参与了这些公司的早期投资。鲜为人
知的是，朱晓蕊还是一位神秘的LP。所谓
LP（Limited Partners），即有限合伙人，是
创投机构的出资人。天眼查显示，朱晓蕊是
东方富海旗下富海深湾（深圳）天使叁号创
业投资基金（有限合伙）的出资人之一，认缴
出资额为 500 万人民币，持股比例为
3.73%。

正如朱晓蕊所期望的那样，技术
出身的她正联手一众产业界和投资界
人士，投身中国硬科技产业化的历史
进程中。

■ 新华社记者 刘夏村 严赋憬 薛天
杨绍功

投资，是拉动经济的“三驾马车”之
一。

今年以来，稳投资加码发力，固定资
产投资规模持续扩大，新基建蕴含新机
遇，一项项重大工程抓紧推进，投资关键
作用进一步发挥，为推动经济行稳致远注
入持久动力。

基建加码发力 扩大有效投资
汇聚稳经济合力

上半年，面对经济下行压力，投资数
据的改善，释放出经济逐步企稳恢复的积
极信号。

前5个月，固定资产投资（不含农户）
同比增长6.2%，增速虽较1至 4月回落
0.6个百分点，但回落幅度收窄1.9个百分
点。

“稳投资力度持续加大，投资增长支
撑作用逐步加强。”在6月15日举行的国
新办新闻发布会上，国家统计局新闻发言
人付凌晖说。

扩大有效投资，全面加强基础设施建
设被摆上重要位置。

去年底的中央经济工作会议提出“适
度超前开展基础设施投资”，4月26日召
开的中央财经委员会第十一次会议提出
构建现代化基础设施体系，4月29日召开
的中央政治局会议提出全面加强基础设
施建设……一系列政策加力信号持续释
放。

各地各有关部门积极行动。截至5
月底，新增专项债已发行2.03万亿元，完
成下达额度的59%，比去年同期增加1.4
万亿元；新开工10644个水利项目，投资
规模4144亿元，其中投资规模超过1亿
元的项目609个；新开工120个高速公路
和普通国省道项目，总投资 1820 亿元
……

前5个月，基础设施投资同比增长

6.7%，增速比1至4月加快0.2个百分点，
比全部投资增速高0.5个百分点。

6月末，在川藏交界的金沙江干流，近
百台运料车、振动碾、挖掘机往来不断。
这是“西电东送”接续基地重点工程——
巴塘水电站的施工现场。施工方中国安
能三局24小时不间断施工，大坝填筑施
工量由原计划的每月30万方提升到60余
万方。

“5、6月历来是施工旺季，今年更与复
工复产、各地加大基建项目开工力度相叠
加，很多项目工地都在加快进度。”中国安
能集团总工程师张利荣说。

加快推进施工进度，意味着形成更多
实物工作量、带动更大投资效益。

重重困难之下，制造业投资保持了
“韧性”。前5个月，制造业投资实现了两
位数增长，10.6%的同比增速虽较1至4
月有所回落，但回落幅度收窄1.8个百分
点。

“高”“新”投资增速快 结构优
化积蓄高质量发展动能

投资，在短期体现为需求，在中长期
体现为供给。推进高质量发展，优化供给
结构是必然选择。

积极扩大有效投资，不是盲目铺摊
子、上项目，更不是搞“大水漫灌”式的强
刺激，而是聚焦经济社会发展的关键领域
和薄弱环节，精准有序实施一批既利当
前、又利长远的投资项目。

新基建，是支撑新业态、新产业、新服
务发展的战略性基石。我国5G基站建设
加快推进，前5月新建基站27.5万个，基
站总数已达170万个。

作为加快构建全国一体化大数据中
心体系的重要一环，今年“东数西算”工程
正式全面启动，一个个数据中心项目加快
落地，为数字经济发展开拓新空间。

盛夏时节，中国移动宁夏中卫数据中
心二期工程正在建设。据介绍，项目新建
机架12000多个，未来将实现宁夏与京津

冀地区间传输时延8毫秒。
对于新基建投资，国家发展改革委新

闻发言人孟玮说，从储备项目情况看，下
半年，各地方和骨干企业将继续加大投资
力度，一批重大项目将开工建设。

古都西安，投资额达到150亿元的比
亚迪新能源汽车零部件增产扩能项目正
在抓紧施工，计划年内正式投产。

“未来，比亚迪所有新能源汽车所需
的高级零部件都会在这里出现，比亚迪在
西安地区的年产量，也将从30万辆提升
到60万辆。”比亚迪西安地区总经理刘振
宇说。

今年1至5月，装备制造业投资同比
增长22.0%，高技术制造业投资增速达
24.9%，远高于制造业投资10.6%的增速。

发力先进制造业投资、绿色低碳投资，
加快新型基础设施建设……不断优化的投
资结构，正为高质量发展积蓄新动能。

锚定扩大内需 助力构建新发
展格局

当前，我国基础设施和民生领域还有
不少薄弱环节，推动技术进步、产业改造
升级也离不开投资，这意味着有效投资需
求大、潜力大。

由投资、消费构成的内需，是中国经
济增长的“主引擎”，一季度对经济增长的
贡献率达96.3%。增强“主引擎”确保经
济运行在合理区间，需要进一步释放投资
潜力。

民间投资占整体投资比重一半以上，
是拉动投资增长的“主力军”。

发挥重大项目牵引和政府投资撬动
作用、鼓励民间投资积极参与盘活存量资
产、加强民间投资融资支持……目前一系
列鼓励民间投资发展的措施正抓紧落实，
助力增强扩大有效投资的动力。

加快构建新发展格局，是党中央在复
杂国内外形势下重塑中国经济新优势的深
远谋划。扩大内需是构建新发展格局的战
略基点，意味着进一步释放投资潜力。

江苏南京，泉峰科技有限公司的电动
工具产品销往100多个国家和地区。生
产车间里，智能机器人运输车往来穿梭；
车间外，一个15万平方米的智能化工厂
正在抓紧施工。公司负责人说：“我们要
加快推进智能化、数字化改造，用好国内
国际两个市场、两种资源，让产品在全球
树立良好品牌。”

宽阔的伶仃洋上，国家重大工程深中
通道正在稳步建设，隔海相望的中山市和
深圳市将被连通。京津冀协同发展、长江
经济带发展、粤港澳大湾区建设、长三角
一体化发展、黄河流域生态保护和高质量
发展……今年以来，着眼服务和融入新发
展格局，一个个相互支撑、优势互补的区
域重大战略加快推进实施，更大的投资空
间随之拓展。

构建新发展格局，正带来新的投资机
遇。不断释放的投资潜力，也在助力构建
新发展格局。

在从事月嫂工作之前，她和大部分宝妈
一样，是一个为了科学养育自己的孩子，而一
直付诸努力的母亲。2009年，她报名参加了
当地免费育婴师培训。培训结业后，黄燕霞
的就业志向发生改变：她从一个热爱婴幼儿
早教的母亲，立志成为一名优秀的金牌月嫂。

实践出真知

秉持着“实践出真知”的理念，她先后到月
子中心和品牌家政公司学习了大半年。通过
实践与积累，她将所学知识运用到实际工作
中，为月嫂工作打下了坚实的基础。在她看
来，一名优秀的月嫂不仅要用心做事、用爱守
护，更要脚踏实地，这样才能赢得更多客户的
肯定，在这个领域树立好口碑。

完成初次的月嫂单后，黄燕霞获得客户
的高度认可。首次工作就得到如此高的肯
定，她难掩内心的激动，更坚定了成为一名优
秀金牌月嫂的决心。

2010年至今，她一直从事月嫂工作，主
要负责新生儿以及产妇日常的专业护理与常
见病预防，擅长月子餐、催乳、产后修复等。
每次面对客户的诸多要求，她都能够从宝妈
的角度出发进行耐心疏导，很好地处理护理
工作中出现的问题。为了更好地照顾宝妈和
宝宝，她利用闲暇时间参加厨艺、面点、推拿
按摩、催乳和产后恢复等培训，不断提升自己
的技能。她掌勺的月子餐达到营养师级别，
能让宝妈享受到营养美味不重样的月子餐。

敬业专业

只要立下目标，黄燕霞就会努力去实
现。2019年春节前，她接到公司的紧急派
单。一般月嫂这时不再接单。她没有顾虑这
么多，坚持接单并出色地完成了工作，得到客
户的赞赏。在照顾宝妈和宝宝期间，她特别
注意宝妈的饮食搭配，以及宝宝常见症状的
护理，特别是合理地进行抚触、排气和早教训
练。她还会每晚给宝妈熬药泡脚、按摩穴位，
让她们睡得更安稳。

她始终倡导纯母乳喂养，坚持做到让宝
妈保持“三好”：吃好，睡好，心情好。通常大
部分宝宝刚从医院回来不适应家中的新环
境，比较爱哭闹。黄燕霞虽然因此休息不好，
但是第二天她仍然主动帮助客户打扫卫生，
任劳任怨，不计较自己的得失。每到这个时候，客户都觉得
过意不去，劝她好好休息。很多客户在她服务期满后，都不
舍得她离开，把她当成了自己的家人。

热心公益

黄燕霞不但是一名优秀的金牌月嫂，还是北海市民间
志愿者组织的一名星级志愿会员。她常常利用业余时间参
加助老、助学、环保等公益活动，默默地为社会奉献自己的
力量。

她曾是第一批走进广西北海市合浦麻风病生命康复村
的志愿者之一。黄燕霞跟着志愿者团队不断进村，一次次
地真心相处与悉心照顾，那里的老人们与她建立了深厚的
情感，把她当自己的女儿一样对待。每次黄燕霞来到，老人
们都非常开心，热情地把家里的东西拿出来和她分享。黄
燕霞对待康复村的老人，也像对自己的父母一样，常常记挂
着他们，时常带着生活必需品去看望他们，陪他们聊天，使
他们感受到亲人般的温暖和关爱。

（供稿：全国妇联妇女发展部）

7月3日，消费者在重
庆观音桥商圈一商场内选
购化妆品。

今年以来，山水之城
重庆在努力做好疫情防控
的前提下，不断调整优化
业态、改善消费环境，对多
个特色夜市街区进行提档
升级，强化商旅文融合，擦
亮夜间经济品牌，将夜经
济发展成为推动国际消费
中心城市建设的新动力。
新华社记者 王全超/摄

““夜经济夜经济””为重庆发展添动力为重庆发展添动力


